



# *Escritores de Nuble*

## Hipólito Gutiérrez

Por C.R.I.

Nació en Colón (Bulnes), alrededor de 1859. Se ignora lugar y fecha de su fallecimiento.

Hipólito Gutiérrez es un pintoresco y singular cronista de la Guerra del Pacífico, que ha pasado a la posteridad, gracias al valor que le concedieron a sus escritos, ilustres investigadores y hombres de letras de nuestro país. Algunos de ellos son el doctor Rodolfo Lenz; el investigador y estudioso de nuestro folclor, profesor Yolando Pino y el escritor y profesor antofagastino, Mario Bahamonde.

En virtud de esta triple voluntad, hoy día contamos con un libro "Crónica de un soldado de la Guerra del Pacífico", con el sello de la Editorial del Pacífico S.A. y con apéndice y notas históricas del profesor Yolando Pino.

De la vida de este autor, apenas sabemos lo que él mismo ha escrito en su "cró-

nica", esto es, que nació en la Subdelegación de Colón, de la vecina localidad de Bulnes. No indica el año. Tampoco hemos encontrado referencias sobre "su vida civil", aquella que vivió después de la guerra y que culminó obviamente con su muerte. Se sabe si que regresó a su lugar de origen, Colón, como quien vuelve "de cumplir una obligación de la cual no tiene por qué jactarse", según las palabras de Fernando Castillo, prólogo de la edición que comentamos.

El profesor Mario Bahamonde, en el prólogo del libro que él realizará en Antofagasta, escribe: "Hipólito Gutiérrez era un mocetón de veinte años, cuando se enroló en las filas del Ejército chileno en 1879. Peleó en Tacna, Chorrillos y Miraflores. Entró a Lima con la victoria encendida en los ojos. Terminada la guerra, regresó a su rincón

nublensino y recordando, recordando, escribió su crónica con la espontánea sinceridad de sus propios recuerdos. Con su ortografía y su vocabulario, es decir, con el lenguaje del pueblo, puesto en los ojos de la verdad. No conocemos en la literatura un documento más valioso por lo auténtico y verídico".

Para que advirtamos hasta dónde es cierto lo que afirma el profesor Bahamonde, apreciamos el pasaje inicial de las crónicas de este improvisado soldado y escritor de Bulnes:

"Yo, Hipólito Gutiérrez, en el mes de septiembre, en el año 1879, el día 10 de este mes, nos convocamos dos amigos y compadres, vivientes en Colón, subdelegación de Bulnes, jóvenes de un mismo tiempo, vivientes muy vecinos. Nos fuimos para Chillán a prestar nuestros servicios al gobierno, con nuestro entero gusto, para ir para el norte, a Lima, a defender nuestra patria hasta morir o vencer por nuestra bandera chilena".

Estudiado el libro, desde los puntos de vista gramatical, folclórico, histórico, lingüístico y literario, se ha constituido con los años, en una excelente referencia para juzgar a la juventud poblacional de aquellos años.

### LA DISCUSIÓN

Díario de la mañana, fundado el 5 de febrero de 1870
Director: Teo Castillo Pineda.
Dirección: 18 de Septiembre 721.
Fax: 212650 - 212962 - 213006.
Representante legal: Luis del Villar Zárate.
Dirección: 18 de Septiembre 721.
Propietario: Impresora Periodística La Discusión S.A.
Impresor: Impresora La Discusión S.A., la que sólo actúa como tal.

# **Jacques Maritain, "la obra común" [artículo] Patricio Santamaría Mutis.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Santamaría Mutis, Patricio

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1996

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Jacques Maritain, "la obra común" [artículo] Patricio Santamaría Mutis.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)